

MEMORIA

LEIDA EN EL

ATENEO DE MADRID

POR EL SECRETARIO PRIMERO

D. VICTORIANO GARCIA MARTI

CON MOTIVO DE LA INAUGURACIÓN DEL CURSO ACADÉMICO DE 1922 - 1923



MADRID
GRÁFICA «AMBOS MUNDOS»
Divino Pastor, 10. —Teléf. 22-21-J
1922

M E M O R I A

LEIDA EN EL

ATENEO DE MADRID

POR EL SECRETARIO PRIMERO

D. VICTORIANO GARCIA MARTI

CON MOTIVO DE LA INAUGURACIÓN DEL CURSO ACADÉMICO DE 1922 - 1923



MADRID
GRÁFICA «AMBOS MUNDOS»
Divino Pastor, 10. —Teléf. 22-21-J
1922

Señores. ateneístas:

Por segunda vez vuelve a pesar sobre mí la obligación reglamentaria de historiar la vida del Ateneo en su última etapa. Tal ha sido la fecundidad de la labor en este período, el apasionamiento desplegado en torno a problemas fundamentales para la dignidad de la persona humana, para la Libertad y la Justicia al lado de sus labores normales científicas, literarias o artísticas, que ello agrava y acentúa los cuidados que mi función de cronista me imponen.

Indicaba yo en mi Memoria del curso pasado la conveniencia de conservar el valor propio y la singularísima individualidad de este Centro de cultura, respondiendo de una parte a su tradición, y, de otra, a lo que yo entendía implicaba el espíritu de esta docta Casa.

Propugnaba, pues, el fomento de aquellas actividades que tendieran a fraguar actitudes universales y humanitarias en las gentes, dejando a otras instituciones el cuidado, como tarea sustantiva en ellas, de la enseñanza de técnicas o especialidades. Y, en este aspecto, tendré que felicitar me de la posición espiritual del Ateneo en su última época, ya que las corrientes libres y espontáneas de esta colectividad adquirieron tal relieve alrededor de ciertos problemas universales y humanos, que algunas personas se preguntaron, sorprendidas, si era lícito llevar tan al límite esta tendencia, si estaría justificado que tales cuestiones se suscitasen dentro de este Ateneo, si cabrían, en fin, bajo la rúbrica de sus fines científicos, literarios o artísticos.

Olvidaban, sin duda, estas gentes que, en los órdenes superiores de la vida, la Ciencia será siempre prisionera de los ideales humanos, y que la frialdad de las investigaciones en el mundo físico, no podrá jamás aplicarse a los territorios de la esfera moral, donde tendrán eternamente un valor insustituible los fervorosos anhelos de nuestro espíritu. Ciertamente, pues, que el Ateneo se ha pronunciado, apasionadamente, si queréis, en los altos problemas. No eran cuestiones de política subalterna, sino de dignidad humana, ante las cuales no podría esta Casa permanecer indiferente, porque su tradición le atribuyó siempre un elevado ministerio fiscal de sagrados intereses espirituales. Hubiese el Ateneo intervenido en problemas de política menuda, y habría faltado a su deber y a sus fines; pero rendirse al fuego de corazones juveniles, al noble entusiasmo de las gentes en la defensa de aquellos supuestos fundamentales y necesarios en todos los países cultos, de aquellos prestigios de la personalidad humana, sin los cuales ésta se envilece o se mancha con el estigma de la esclavitud; obrar de esta suerte es, por el contrario, labor honrosísima y redentora que merece el aplauso de los extraños y la satisfacción íntima en la conciencia de los propios.

Por ello, los graves problemas planteados en España promovieron un eco tan resonante en este Centro, que estimulado sea dicho de paso, por la opinión más selecta, a estas fechas, puede vanagloriarse de haber enderezado la obra tortuosa de los Gobiernos, que intentaban condenar a nuestro pueblo a una vida incivil y de oprobio. No cumpliría yo ciertamente con mi misión si no apuntase ante todo en el haber de esta Casa, en el curso pasado, ese valioso esfuerzo efficacísimo para que nuestro país se reintegrara a la normalidad constitucional, que era volver al decoro necesario para vivir en colectividad.

Tres grandes espíritus, grandes maestros de humanidad los tres: Unamuno, Alomar y Castrovido dirigieron al Ateneo de Madrid, en distintos diarios y con motivo de las empresas a que me refiero, los mayores elogios, que son por sí solos los mejores timbres de gloria para nosotros.

¡Parece mentira que en pleno siglo xx hubiese menester el Ateneo de repetir campañas propias de hace una centuria! Y, sin embargo, esta es la triste realidad española, que pone de manifiesto la necesidad, cada vez mayor, de instituciones como la nuestra, verdadero hogar del espíritu donde se rinde culto a los más altos ideales, y cuyo celo impide que se mancillen los valores más sagrados de la vida humana.

LABOR DE LA JUNTA DE GOBIERNO

Es muy difícil y delicada la labor de la Junta de Gobierno en un Centro donde lo sustantivo, lo esencial, el alma misma de la institución es la inquietud, y, en cierto modo, la rebeldía; donde, pues, toda labor de disciplina, por el hecho de serla, despierta ya suspicacias. La Junta, dándose, por consecuencia, perfecta cuenta de lo delicado de su misión en este sentido, mantuvo con primordial cuidado el respeto al espíritu y la independencia del Ateneo. Por ello, tratando sólo de encauzarlos no ha puesto reparos a ninguna demanda por apasionada que ésta fuese, a ningún movimiento por radical que se juzgara, a ninguna protesta por dura que pareciera cuando se inspirasen en propósitos de justicia.

Cercenada la iniciativa de la Junta, condicionada su libertad por acuerdos reglamentarios en punto a la organización de conferencias, hemos hecho dentro de nuestros limitados medios cuanto nos ha sido dable para el fomento de nuestra vida intelectual, teniendo la satisfacción de que el curso último pueda figurar entre los más gloriosos de este Ateneo.

En el orden material mantuvo la Junta vivo el interés por el problema del ensanche de nuestra vivienda, descartando por imposible de realizar en los actuales momentos el proyecto de un nuevo edificio. Y tras un largo y enojoso proceso de dificultades y contratiempos, que hubo necesidad de vencer, ha podido venir a ser una realidad la adquisición de

la casa número 12 de la calle de Santa Catalina, lo que no sólo puede resolver por el instante el problema de ensanche del local, sino que nos libra de los trastornos que a buen seguro habría de originarnos la venta a persona extraña de la finca donde el Ateneo tiene instaladas sus oficinas desde hace ya algún tiempo.

Debemos hacer constar en este punto que el señor Presidente del Ateneo ha tenido la generosidad de contribuir con un importante donativo a la adquisición del nuevo edificio.

Desgraciadamente no contamos con recursos bastantes para hacer de momento todas las obras de adaptación del mismo, y habrá de procederse en esto con cautela si se quiere evitar una honda perturbación económica en la vida de este Centro.

Al fin mismo de mantener en lo posible la normalidad y el equilibrio en el orden material, como quiera que el aumento en los gastos de la casa, por razón de los consignados en el último presupuesto y aquellos otros necesarios para llevar a cabo la compra del inmueble referido, hacía preciso reforzar los ingresos, la Junta ha gestionado y conseguido del Gobierno de S. M., gracias al apoyo entusiasta de nuestro Presidente el señor Conde de Romanones, un aumento de pesetas 15.000 en la subvención que el Estado venía ya otorgando.

Por último, esta secretaría ha iniciado las gestiones oportunas, para el rescate de las cédulas que todavía obran en poder de los acreedores del Ateneo, teniendo la fortuna de conseguir que alguno de los poseedores de ellas, como don José Arellano, haya renunciado a las que tenía en su poder, por herencia de D. Eduardo Aguirre, en favor de esta Corporación.

LABOR DE LAS SECCIONES

Al hablar de la labor de las Secciones, habremos de seguir el orden establecido en mi anterior Memoria, comenzando por la de Ciencias Morales y Políticas.

Continuó en aquella la serie de conferencias organizadas en el curso anterior sobre el «problema social de la Tierra», cerrándose esta serie una de las más importantes que se han celebrado en el Ateneo.

Tuvo además esta Sección el honor de patrocinar en el curso pasado trabajos de personalidades extranjeras del más alto prestigio como las de los Profesores Willian R. Shepherd de los E. U., y el alemán Rodolfo Stamler, uno de los más gloriosos cultivadores de la Filosofía del Derecho en los modernos tiempos.

Presidida por la mesa de Ciencias Morales y Políticas se sometió a debate público una interesante Memoria del señor Lillo sobre la situación e influencia de la mujer en las pasadas y futuras Sociedades, adquiriendo esta discusión tan notoria resonancia, dentro y fuera de esta Casa, que bien merece le dediquemos algunas líneas.

Como corresponde a la amplitud de espíritu de este Ateneo, más de una vez se habría preocupado de la situación social de la mujer, pero nunca mostrara tanto entusiasmo y tanto fervor en el estudio de este problema. Prestaron su colaboración a estos debates gentes de toda clase, no sólo las juventudes llenas de ansias generosas, de anhelos de redención del sexo débil, sino también altas mentalidades como D. Miguel de Unamuno y otros que emitieron su autorizada opinión en el curso de esas discusiones. Escritoras muy excelsas que honran al mundo femenino como la señorita Clara Campoamor, la señora Peguero de Trallero y muy singularmente Margarita Nelken, puede decirse que llevaron el peso de la labor de estos debates.

Por ultimo, cierto género de conferencias como las del señor Torrubiano de trascendencia para la vida espiritual de España, deben también señalarse en este lugar.

Tiene en su haber la de Ciencias históricas, además de las conferencias organizadas por ella, el haber planteado con la Memoria interesantísima de D. Julio Cola, el problema de nuestras relaciones con los países americanos, adquiriendo estos debates tal relieve, así por las materias discutidas como por el prestigio de los oradores; que la prensa más importante de España y América se ocupó de ellos.

A D. Ramiro de Maeztu y a D. Andrés Ganzález Blanco, como Presidente y Vice-Presidente de la Sección de Literatura, con la ayuda de su celoso y activo Secretariado, corresponde el honor de los trabajos de esta Sección, organizando veladas como las que se celebraron en honor de los poetas Ferrari, Maragall, e importantes series de conferencias, algunas de tanto relieve como las del ciclo de Rubén Darío.

Los ilustres y sabios profesores D. Lucas Fernández Navarro y D. Manuel Martínez Risco prosiguieron su brillante labor de los cursos pasados en su Sección de Ciencias exactas Físicas y naturales, pudiendo decirse, que debido a sus entusiasmos y celo la tal Sección, ocupa hoy un primer piano en la vida intelectual del Ateneo. No omitió tampoco el Secretariado de la misma el deber reglamentario de presentar una Memoria y así el doctor Antonio Navarro Sánchez de cultura y talento reconocidos, leyó un interesante trabajo sobre la «Medicina y el Matrimonio», que fué objeto de discusión.

No pudo la Sección de Filosofía, presidida por el sabio profesor Sr. Bonilla y San Martín, desenvolver y realizar el amplio programa de trabajos que tenía anunciado, sin embargo se ha hecho notar su labor patrocinando conferencias de tanta importancia como las del ilustre Catedrático Portugués Leonardo Coimbra que disertó con majestuosa elocuencia sobre el sentido religioso en las modernas corrientes literarias, y las del distinguido Profesor Verdes Montenegro.

Inició brillantemente su vida la nueva Sección de Peda-

gogía, y tanto el Sr. Albilñana, Vice-Presidente de la misma como los señores Manso, Clara Campoamor y Pina, Secretarios, se distinguieron por su celo y actividad. Por su parte el Secretario primero D. José Andrés Manso, uno de los ateneistas jóvenes más laboriosos y cultos, sometió a público debate una interesante Memoria sobre Política, Economía y Educación.

En la de Artes plásticas, aparte las numerosas exposiciones, debemos señalar como nota saliente un ciclo de conferencias sobre las Artes del Libro.

Como siempre, la de música despertó el interés y la curiosidad del público organizando importantes conciertos.

SITUACIÓN ECONÓMICA DEL ATENEO

El capital social del Ateneo se ve acrecentado en la actualidad con el valor de la finca de la calle de Santa Catalina número 12, adquirida en el presente año.

Como es sabido, los únicos ingresos con que cuenta el Ateneo son la subvención del Estado y las cuotas de sus socios. La Junta de Gobierno se complace en manifestar que respecto a la primera se ha logrado sea aumentada en los últimos presupuestos del Estado en 15.000 pesetas, y respecto a los segundos, que el número de socios nuevos ingresados en lo que va de año es de 224, y habiendo sido hasta ahora el término medio de 90 o 100, prueba sólo este dato el período de prosperidad que se inició en el curso pasado, y que es de esperar vaya intensificándose si persiste la actividad, el interés y atractivo de los trabajos culturales de las Secciones. Bien es verdad que los socios transeuntes han disminuido en cantidad considerable después de los acuerdos tomados en años anteriores; pero aparte de la pérdida representada por la desaparición de los mismos queda compensada por el aumento de los socios de número, desde el punto de vista de

la naturaleza y fines del Ateneo, es indudable que estos últimos son más convenientes a esta institución.

CURSOS DE IDIOMAS Y TAQUIGRAFIA

Las clases de idiomas en el Ateneo son uno de los éxitos mayores de la vida académica en esta Casa, por el número y la condición modesta de los alumnos. Aquí se le proporciona una enseñanza que en otra parte no podrá adquirir en las mismas condiciones, con un profesorado excelente y sin pago de ninguna retribución por parte de los alumnos.

Esta labor de cultura que el Ateneo hace entre las clases pobres, ofreciéndoles muchas veces medios y instrumentos para ganarse la vida, es uno de los timbres de gloria de esta sociedad, y el éxito creciente de las clases de idiomas de estos últimos años son motivo de orgullo para nosotros. Como en el año anterior daremos al final de esta Memoria una lista de estos cursos, con los nombres de profesores, y número aproximado de alumnos.

BIBLIOTECA

Desde la Memoria anterior, la marcha de la Biblioteca ha experimentado pocas variaciones en lo que se refiere al número de lectores y de obras servidas. La concurrencia se compone en su mayoría de estudiantes, que aquí encuentran sin duda las obras que en lugares análogos no pueden proporcionarse.

Los fondos se han enriquecido durante el año con 1.600 obras nuevas, que componen más de 2.500 volúmenes.

La obra más saliente que en la ordenación de la Biblioteca se ha realizado en el año ha sido la confección del Índice

Topográfico. Se ha limitado por ahora a los libros, prescindiendo de los folletos y revistas, para los que se hará seguidamente.

Copiadas las papeletas y aprovechando además las que en cantidad importante había preparado ya el oficial de la Biblioteca, se ha procedido a su ordenación numérica, y se ha emprendido la compulsa con los libros colocados en los armarios. Se apartan las papeletas correspondientes a los libros que no se encuentran en su sitio, se indican las correspondientes a los libros que no las tienen de momento, y al final de esta labor (que será muy pronto) se podrá tener con exactitud el inventario verdad de todas las existencias de la Biblioteca, pasándose inmediatamente a hacer las rectificaciones necesarias en el Índice de Autores, y pudiéndose también completar el de Materias.

Planeado está asimismo y camino de próxima ejecución el Índice de Revista, de cuyo contenido se harán papeletas para catálogos especiales.

A partir de noviembre de 1921, se empezó a llevar el Registro de entrada de obras en la Biblioteca, anotándose en él, no sólo los datos bibliográficos, sino el precio, en caso de compra, y el nombre de la persona que pidió la adquisición; y, en los donativos, el del donante y la correspondencia cambiada con él.

Conforme a lo que se prometió al reformar el Reglamento del Ateneo en la parte referente a la Biblioteca, la Junta de Gobierno presentará en este curso a la general un Reglamento de empleados de la Biblioteca y de todos los servicios que les están encomendados.

VITALIDAD DEL ATENEO

No es difícil deducir, y nos place hacer constar, que nuestra actuación sigue coincidiendo con la línea ascendente y progresiva de la vida del Ateneo.

La sensibilidad de esta Casa para todos los grandes problemas, para todos los altos intereses del espíritu parece ir en aumento, y contrastan con la apatía e indiferencia de otros medios españoles, como si aquí se refugiara cuanto queda todavía de noble y puro en el alma de España.

No hay inquietud digna que en esta Casa no se engendre.

En cuanto a sus labores científicas o artísticas es nuestro balance tan honroso como el del año anterior, así por el número como por la importancia de los actos celebrados.

Como prueba de la pujanza y vitalidad del Ateneo, registraremos aquí el hecho de haber sido creada una Sección y una Cátedra más, la Sección de Medicina y la Cátedra de griego.

Añadiremos por último, que en el Ateneo no ha transcurrido inútilmente el curso pasado para problemas de tan alta importancia como el de las relaciones hispano-americanas y con Portugal, En cuanto a lo primero aparte los interesantes debates que originó la Memoria del señor Cola los señores Coll y Cuchí, Valle Inclán, el Profesor norteamericano Shepherd, Max Henríquez Ureña, y don Carlos Pereyra, examinaron en brillantes conferencias sobre asuntos iberoamericanos aspectos y prismas nuevos. Por lo que hace a nuestras relaciones con la vecina República Lusitania, no sólo hemos tenido el gusto de oír y aplaudir a hombres cumbres del pensamiento y del Arte portugués como Leonardo Coimbra y Eugenio de Castro, sino que además hemos tenido la satisfacción de recibir la visita de una distinguida colectividad académica, compuesta de Profesores y alumnos de la Universidad de Oporto y Coimbra, celebrándose con este motivo un acto de fusión y cordialidad en este Centro.

Nunca como en esta época se ha hablado tanto y tan bien del Ateneo de Madrid. Su plausibles iniciativas en la campaña contra la represión y demás procedimientos arbitrarios empleados por nuestros Gobiernos, su intervención, en general, en los graves problemas de nuestra vida política, intervención llena de autoridad, porque el Ateneo obrando con el des

interés, y de sus altos ideales acierta a colocarse siempre en aquellos territorios que son supuestos necesarios para toda vida culta y para todos los partidos; la misma vitalidad contraída al cultivo de sus fines científicos, literarios o artísticos llama justa y elocuentemente la atención diaria del público y la Prensa; todo ello hace que nuestro Centro de cultura adquiera cada vez más relieve y se haga en el presente digno de su brillante y gloriosa historia.

NOTAS NECROLÓGICAS

Henos ya en la triste obligación de tributar un recuerdo a los desaparecidos en la última etapa de nuestra existencia colectiva ya que la vida no marcha sin ese cortejo de dolor.

He aquí los nombres de los socios últimamente fallecidos. Amós Salvador, Aureliano de Beruete, Manuel Conrotte, Antonio Piñar y González-Aurioles.

En el orden de la fecha es D. Amós Salvador uno de los últimos consocios que la muerte nos arrebató, en el orden de los méritos y prestigios en esta Casa y fuera, es uno de los primeros acreedores a nuestro afectuoso recuerdo.

Al evocar los primeros años de mi vida en el Ateneo de Madrid, evoco también aquella figura amable de D. Amós, que se dirigía con llaneza y cordialidad a nosotros los jóvenes recién llegados, sin preguntar quiénes éramos, acogiéndonos cariñosamente y departiendo con nosotros, sobre asuntos palpitantes del Ateneo.

Muchas veces hemos oído a este ilustre hombre público en esta tribuna en multitud de conferencias a las que solía darlas el tono suave y ameno de la «causerie».

Vicepresidente de esta Sociedad puso a contribución de ella sus mayores entusiasmos y su clara inteligencia.

No pretendemos hacer un estudio de su personalidad que sería impropio de este momento y si rendirle un tributo sentimental.

* * *

El nombre Aureliano de Beruete, prestigioso en toda España, tenía entre nosotros una aureola singular. Su caballeridad, su talento, su cultura exquisita y el interés que en todo momento demostraba por la vida del Ateneo, le rodeaban de una profunda simpatía y de una viva devoción. Su muerte, no sólo supone el natural quebranto en nuestros sentimientos de amistad y compañerismo, sino una pérdida efectiva para la vida intelectual de este Centro, a la cual prestaba valiosa ayuda desde su alto puesto de la Presidencia de la Sección de Artes Plásticas.

* * *

Don Manuel Conrotte, otro de los ateneístas últimamente fallecidos, había sido compañero del que esto suscribe en Junta anterior a la actual; podemos, pues, testimoniar de sus condiciones de laboriosidad y de amor a esta Casa, lo que hace más sensible su pérdida.

* * *

Permitidme que antes de terminar dedique algunas palabras a la juventud ateneísta, a esas generaciones que traen a esta Casa la noble y alta misión de injertar nueva vida y nuevo espíritu.

No vamos a filosofar ahora en torno de lo que este Ateneo significa en España; todos sabemos que es uno de los más altos valores limpios de pecado, y por lo mismo que le hemos consagrado tantos afanes, nos han dolido y duelen

ciertas injusticias que sólo habremos de recoger para rebatirlas. El Ateneo es para algunas gentes un Centro de jóvenes emancipados de todas las disciplinas, profesionales de la agresividad y con un desdén sistemático para todos los valores nacionales consagrados.

Y, en efecto, todo lo que hay de verdad en estos juicios es una simpática rebeldía que no claudica ante reputaciones convencionales: es la indisciplina que no se somete a jerarquías falsamente laboradas; es la existencia en esta Casa de gente moza que tiene como penacho de gloria esa actitud gallarda, ciertamente, por fortuna, un poco áspera... ¡Ah! Si esas juventudes castradas que buscan en el acta o en la dote afrodisíacos para el matrimonio desmoralizando la sociedad al desmoralizar la familia, imitasen la generosa conducta de muchos ateneístas, otra sería la suerte de nuestro país.

No, estos jóvenes (y ese es su mayor pecado) no tienen ni quieren nada. Es decir, tienen la energía santa de la juventud y quieren esa vana quimera, que es el más alto distintivo, de los hombres cruzados de las grandes causas: el ideal.

Madrid, noviembre de 1922.

APÉNDICES

I

Conferencias dadas en el Ateneo durante el curso de 1921 a 1922

Conferencias varias.

11 de octubre de 1921.—D. Julio Alvarez M Vayo dió una conferencia sobre «La situación de Rusia y la ayuda internacional».

7 de noviembre.—Se celebró la sesión inaugural del curso. El señor Presidente, Excelentísimo señor Conde de Romanones, pronunció un discurso sobre «Moret y su actuación en la política exterior de España».

26 de noviembre.—D. L. Víctor Paret dió una conferencia sobre «La renovación de privilegio del Banco de España», disertó sobre «Los errores del proyecto de Ordenación bancaria».

26 de noviembre.—D. Pedro Sainz Rodríguez, Bibliotecario del Ateneo, dió una conferencia sobre «La Biblioteca del Ateneo; lo que ha sido, lo que es y lo que debe ser».

5 de diciembre.—D. Sergio Andion, sobre «La política monetaria en el proyecto de renovación del privilegio del Banco de España».

16 de enero.—D. José Enrique Erro, sobre «Los estudiantes de Méjico y Centro América». Hizo la presentación D. Raul Carranca y Trujillo.

4 de febrero.—D. Francisco Marzana dió en la cátedra pequeña una conferencia en «Contestación al Traggia acerca del origen del vascuence».

28 de enero.—Conferencias populares. La primera estuvo a cargo del Sr. D. Lucas Fernández Navarro, disertó sobre «Los animales y las plantas fósiles». (Con presentación de ejemplares y proyecciones).

4 de febrero.—Segunda conferencia popular a cargo de D. An-

gel Vegue y Goldoni, sobre «Preparación para un viaje a Toledo». (Con proyecciones).

11 de febrero.—Tercera conferencia popular. D. Andrés González Blanco disertó sobre «Ética y estética de algunos romances populares».

18 de febrero.—Cuarta conferencia popular. D. Lucas Fernández Navarro, disertó acerca de «Los Glaciares». (Con proyecciones).

21 de febrero.—Quinta conferencia popular a cargo de D. José Verdes Montenegro, disertó sobre «Lo que no se debe hacer con los niños».

4 de marzo.—Sexta conferencia popular. D. José Andrés y Manto disertó sobre «Religion, moral y economía en la familia y en la escuela».

11 de marzo.—El Doctor Gutiérrez Gamero dió su primera conferencia popular sobre «El dinero y la tuberculosis». (Proyecciones).

6 noche.— El Doctor Gutierrez Gamero dió la segunda conferencia sobre el mismo tema.

El día 26 de octubre se celebró un acto público, en el que el literato argentino D. Alberto Ghirardo explicó lo ocurrido con motivo del decreto para expulsarle del territorio español. Después hicieron uso de la palabra los Sres. D. Rafael Altamira, D. Gregorio Martínez Sierra, D. Manuel Aznar y D. Angel Ossorio y Gallardo.

Ciencias Morales y Políticas

11 de noviembre.—Doña Libertad Ródenas, en representación de la Confederación General del Trabajo, dió una conferencia sobre «La situación actual de la mujer». Hizo la presentación D. Antonio Bartolomé y Mas.

12 de noviembre.—D. Mariano García Cortés, sobre «Los problemas municipales. El saneamiento de Madrid».

18 de noviembre.—D. Maximiliano Arboleya, sobre «El problema social de la tierra en Asturias».

22 de noviembre.—D. Francisco Bernis, sobre «La economía española y el privilegio de emisión».

25 de noviembre.—Doña Margarita Nelken, sobre «La actualidad social y la mujer».

25 de noviembre.—D. Blas Infante Ortiz, sobre «El problema social de la tierra en Sevilla».

2 de Diciembre.—D. Mariano Medina. «El problema social de la tierra en Valladolid».

8 de diciembre.—D. Laurence de Wilkins, sobre «España y los Estados Unidos».

9 de diciembre.—D. Rafael Aizpun, sobre «El problema social de la tierra en Navarra».

9 de diciembre.—D. Victoriano Lillo dió lectura de su Memoria sobre «Situación e influencia de la mujer en las pasadas y futuras sociedades».

15 de diciembre.—D. Pedro Corominas, sobre «La economía del cheque en España».

15 de diciembre.—D. Francisco Campos Campana, sobre «Mecanismo del crédito en relación con el comercio exterior de España».

16 de diciembre.—Willian R. Shepherd, sobre «El panamericanismo triaangular». Hizo la presentación D. Ramiro de Maeztu.

16 de diciembre.—Comenzó la discusión de la Memoria de don Victoriano Lillo sobre «Situación e influencia de la mujer en las pasadas y futuras sociedades». Esta discusión continuó en los días 30 de diciembre, 15, 22 y 29 de enero, 5, 12, 17 y 26 de febrero, 3, 5, 12, 19 y 26 de marzo y 2 y 9 de abril, en cuya sesión hicieron uso de la palabra los Sres. Unamuno, Maeztu, el Presidente de la Sección, Sr. Royo Villanova, que hizo el resumen, y el autor de la Memoria, Sr. Lillo, que formuló las conclusiones.

17 de diciembre.—D. Salvador Canals, sobre «Análisis del proyecto de ley de Cambó».

18 de diciembre.—D. Mariano García Cortés, sobre «La tragedia de la vivienda en Madrid».

19 de diciembre.—D. León de las Casas, sobre «Canarias necesita un nuevo Estatuto legal orgánico».

22 de diciembre.—D. Jesús Ibran, sobre «La crisis de la economía asturiana».

2 de enero.—Doña Elena Landazuru, sobre «La Liga internacional de mejoras por la Paz y por la Libertad».

9 de enero.—D. Gerardo Doval; sobre «Una armada potente, rival de la inglesa, es el postulado de los problemas que integran el ideal de España».

6 de enero.—Doña María Teresa Borragan, «¿Qué es el feminismo?»

7 de enero.—Señorita Asas Manterola, sobre «El problema social visto por la mujer».

15 de enero.—Señorita Mercedes Sánchez Revert, sobre «Alrededor del feminismo».

22 de enero.—D. Antonio F. Matheu, sobre «La mujer y la educación». Hizo la presentación D. Pedro González Blanco.

27 de enero.—D. Enrique D. Madrazo, sobre «Feminismo».

7 de febrero.—D. José Sánchez Rojas, sobre «El problema del campo en Salamanca y la actuación de los políticos y propietarios».

17 de febrero.—D. Carlos Pereyra, sobre «España y el panamericanismo».

18 de febrero.—D. Ramón del Valle Inclán, sobre «La obligación cristiana de España en América».

19 de febrero.—Se celebró un acto pidiendo el restablecimiento de las garantías constitucionales, en el que tomaron parte los señores Alvaro de Albornoz, Castrovido, Zulueta, Unamuno y Royo Villanova.

24 de febrero.—D. Angel Pulido. Conferencia de Camilo Dolz sobre «El discurso de Alcira y el Mensaje de cien mil republicanos».

3 de marzo.—D. Joaquín Mencos dió lectura de su Memoria sobre «La propiedad y la cuestión social». «¿Es compatible la propiedad privada de los medios de producción con una distribución justa de las riquezas?»

7 de marzo.—D. Antonio Aura Boronat, sobre «La muerte de la República española».

16 de marzo.—D. Cesáreo Nava, ex Ministro de las tierras liberadas de Italia, sobre «Las relaciones comerciales entre España e Italia».

22 de marzo.—D. Andrés Révesz, sobre «La conferencia de Génova y las reconstrucciones de Europa». Hizo la presentación don Carlos Pereyra.

22 de marzo.—D. Benito Carqueja (ilustre publicista portugués), dió una interesante conferencia. Hizo la presentación D. José Rodríguez Carracido.

24 de marzo.—D. Bonifacio García Menéndez, sobre «Las cuestiones sociales en Barcelona».

31 de marzo.—D. Angel Pulido, sobre «Pasado, presente y porvenir de la asistencia médica a los miembros de la «Asociación de la Prensa» y a las personas de la misma profesión que no pertenecan a esta Sociedad.

31 de marzo.—D. Mariano de Lama, sobre «La labor de la mujer moderna».

12 de abril.—D. Miguel de Unamuno, sobre «Un episodio histórico».

18 de abril.—D. Manuel del Nido, sobre «La mujer musulmana».

20 de abril.—Continuó la discusión de la Memoria de D. Joaquín Mencos, sobre «La propiedad y la cuestión social».

21 de abril.—D. Alfredo Serrano Jover, sobre «Cuestiones Municipales».

21 de abril.—D. Oscar Pérez Solís, sobre «La persecución obrera en Vizcaya».

22 de abril.—D. Emilio Andueza, sobre «La actual política de Abastos. El problema de las carnes».

27 de abril.—D. Rodolfo Stamler, sobre «La Teoría del Estado, según Jacobo Rousseau».

28 de abril.—D. Jaime Torrubiano dió su primera conferencia sobre «Virilidad y Catolicismo».

28 de abril.—Continuó la discusión de la Memoria de D. Joaquín Mencos, sobre «La propiedad y la cuestión social».

29 de abril.—Se celebró un acto organizado por la «Liga de los derechos del hombre». Hicieron uso de la palabra los señores Jiménez Asúa, Alvaro de Albornoz, Barcia y Castrovido.

5 de mayo.—D. José M.^a Farré Moregó, sobre «Los atentados sociales en España. Las teorías, los hechos, estadística».

5 de mayo.—Continuó la discusión de la Memoria de D. Joaquín Mencos, sobre «La propiedad y la cuestión social».

6 de mayo.—D. César Juarros, dió su primera conferencia sobre «Los problemas de Marruecos. El problema sanitario.» Hizo la presentación el Sr. Alcalá Zamora.

9 de mayo.—D. César Juarros dió su segunda conferencia sobre «Los problemas de marruecos. El problema de la pacificación».

12 de mayo.—D. César Juarros dió su tercera conferencia sobre «Los problemas de Marruecos. El problema de la colonización».

12 de mayo.—D. José Zulueta dió una conferencia correspondiente al «Ciclo Castelar», disertó sobre «La oratoria de Castelar».

12 de mayo.—Continuó la discusión de la Memoria de D. Joaquín Mencos, sobre «La propiedad y la cuestión social».

12 de mayo.—D. Rafael González Castell, sobre «La situación política financiera en España».

13 de mayo.—D. Rafael Torrubiano dió su segunda conferencia sobre «Obstáculos a la evolución católica española».

19 de mayo.—D. Jaime Torrubiano Ripoll dió su tercera conferencia sobre «La iglesia rica y el clero pobre».

26 de mayo.—D. Manuel Lezón, sobre «El problema social agrario y la redención de toros en Galicia».

27 de mayo.—D. Jaime Torrubiano dió su cuarta y última conferencia sobre «El placer sexual y la moral cristiana».

27 de mayo.—D. Manuel Chacón, sobre «Secretos a un amigo».

28 de mayo.—D. Leopoldo Queipo, sobre «Melilla y sus problemas».

30 de mayo.—D. Javier Carreño, sobre «El problema de la tierra en España en sus distintos aspectos; soluciones».

2 de junio.—Continuó la discusión de la Memoria de D. Joaquín Mencos, sobre «La propiedad y la cuestión social».

9 de junio.—D. Alberto Ghiraldo, sobre «La Argentina: Estado social de un pueblo».

Ciencias Naturales, Físicas y Matemáticas

4 de noviembre.—D. Wolff-Eisner dió una conferencia sobre el tema siguiente: «Medios para organizar la lucha contra la tuberculosis».

15 de noviembre.—D. José Rodríguez Carracido, sobre «La superficie en Biología».

17 de noviembre.—El Profesor Julio Fano, de la Universidad de Roma, sobre «La función del corazón en los sentimientos».

23 de noviembre.—D. Francisco de las Barras, catedrático, de la Universidad Central, sobre «Los Papuas», con motivo de un regalo hecho al Museo Antropológico por D. Guillermo Bauer. (Con presentación de objetos).

30 de noviembre.—D. Pedro Novo y Chicharro, del Instituto Biológico, sobre «Los yacimientos de petróleo». Lo presentó el Sr. Presidente de la Sección.

7 de noviembre.—D. Rafael Torromé, sobre «La Euforia y la Supereuforia como elementos biológicos».

13 de noviembre.—D. Enrique D. Madrazo, sobre «Eugenesia».

14 de noviembre.—Dr Gonzalo R. Lafora, sobre «Estudios psico-analíticos sobre neurosis».

11 de enero.—D. Agustín Marín, sobre «Los yacimientos potásicos de Cataluña».

18 de enero.—D. José Casares, sobre «Fenómenos catalíticos».

24 de enero.—El doctor Gutiérrez Gamero, sobre «La lucha antituberculosa». Hizo la presentación D. Juan Madinaveitia.

25 de enero.—D. José María Villaverde, sobre «Los desórdenes mentales, de Roberto Schumann». Hizo la presentación D. Amalio Jimeno.

25 de enero.—D. José María Plans y Freire dió su primera conferencia sobre «Cálculo diferencial absoluto».

26 de enero.—D. José María Plans y Freire dió su segunda conferencia sobre «Cálculo diferencial absoluto».

1 de febrero.—D. Conrado Granell dió su primera conferencia sobre «Medios económicos para aumentar la producción agrícola y mejorar las riquezas». Lo presentó el Sr. Presidente de la Sección.

8 de febrero.—D. Conrado Granell dió su segunda conferencia^a sobre el mismo tema.

18 de febrero.—D. Pablo Fábrega, sobre «Volcanes y terremotos». (Con proyecciones). Lo presentó el Sr. Presidente de la Sección.

18 de febrero.—D. Felipe Sicilia, en la cátedra pequeña, comenzó un curso breve sobre «Dermosifiliografía general». Dió ocho conferencias sobre dicho tema.

22 de febrero.—Doctor D. José Villaverde, sobre «Los cerebros de los grandes hombres». (Con proyecciones).

22 de febrero.—D. Antonio Navarro Sánchez. Secretario 1.º de esta Sección, dió lectura de su Memoria sobre «Medicina y matrimonio». Continuó esta discusión los días 1, 8, 15, 22 y 29 de marzo, 1, 5, 8, de Abril en cuya fecha el autor hizo el resumen de la discusión.

4 de marzo.—D. Pablo Fábrega, sobre «Los terremotos». (Con proyecciones).

6 de marzo.—D. Sixto Ocampo dió su primera conferencia sobre «Propiedades eléctricas del Selenio, Células, Fototelefonía».

27 de marzo.—El doctor A. J. Mally, de las Facultades de Viena y París, dió una conferencia sobre «Morfinomanía y Cocainomanía». Hizo la presentación del conferenciante D. Sebastián Recasens.

29 de marzo.—D. Rufino Gea, sobre «El Audion y la Radiotele-

fonía». (Con proyecciones y experiencias).

5 de abril.—D. Rufino Gea, su segunda conferencia sobre el mismo tema.

10 de abril.—D. Rafael Comenge, en la cátedra pequeña, sobre «Refutación experimental de las teorías de Binz y nuevos estudios sobre la acción antipalúdica de la quinina».

15 de abril.—D. Eduardo Semprum y Semprum, sobre «La investigación biológica del cáncer». (Con proyecciones).

19 de abril.—D. José Sanchís Banús, sobre «La Psiquiatría en la novela española contemporánea».

3 de mayo.—D. Primitivo Hernández Sampelayo, sobre «Los fosfatos térreos y su investigación en España».

11 de mayo.—D. Eduardo Alonso, sobre «Los arcanos de la música ante la ciencia y la filosofía, con ilustraciones al piano por don Javier Alfonso».

17 de mayo.—D. Alfonso Valle, sobre «El problema de Marruecos». Lo presentó el Sr. Presidente de la Sección.

20 de mayo.—Los señores Doctores García Vicente y D. Angel Villegas disertaron sobre «La sociedad debe proteger el aparato respiratorio del niño; primera institución orientada en este sentido».

24 de mayo.—D. Alfonso del Valle, sobre «El problema de Marruecos».

Ciencias Históricas

13 de noviembre.—D. Camilo Barcia dió su primera conferencia sobre «La Conferencia de Wáshington». Disertó sobre «De Woodrow Wilson a Warren G. Harding, cómo evoluciona la política internacional norteamericana».

16 de noviembre.—D. Camilo Barcia da su segunda conferencia sobre «La Conferencia de Wáshington». Disertó acerca de «La actual conferencia de Wáshington y sus posibles repercusiones en la política de alianzas».

22 de noviembre.—D. Bernardino Sánchez, sobre «El problema de Marruecos y el momento actual».

6 de diciembre.—D. Nicasio León Bencomo, sobre «La actuación de los Gobiernos en la vida de Canarias».

20 de diciembre.—D. Cayetano Coll y Cuchi (Presidente del

Congreso de Diputados de Puerto Rico) sobre «Puerto Rico a los veintidós años de dominación norteamericana». «Enseñanza para los pueblos americanos».

27 de diciembre.—Srta. Rosa Chacel, sobre «La Mujer y sus posibilidades».

10 de enero.—Discusión de la Memoria de D. Julio Cola, sobre «Política entre España y América». Presidió esta Sección el Excmo. Sr. D. José Francos Rodríguez. (Ministro de Gracia y Justicia). Continuó ésta los días 17 y 31 de enero, 7, 14, 21 y 28 de febrero, 7, 14, 21 y 28 de marzo; 4 y 11 de abril; 2, 9, 16, 23 y 30 de mayo, que hizo el resumen el autor de la Memoria.

16 de enero.—D. José Enrique Erro dió una conferencia sobre «Los Estudiantes de México y Centro América», con unas palabras de D. Raul Carraca y Trujillo.

18 de enero.—D. Federico Arturo Rojas, sobre «Los Estudiantes de Santo Domingo y Cuba».

31 de enero.—D. Gustavo Corso Macías, sobre «Los Estudiantes del Perú».

21 de enero.—D. César E. Arroyo, sobre «Los Estudiantes del Ecuador».

23 de enero.—D. Rafael Altamira. «Resumen de la serie de conferencias organizadas por la Asociación de Estudiantes Hispano-americanos».

14 de febrero.—D. José Casadesús, sobre «La lengua Española y las lenguas regionales».

15 de febrero.—Max Henríquez Ureña, sobre «Santo Domingo, su evolución histórica».

28 de febrero.—D. Carlos Pereyra, sobre «España y el panamericanismo».

11 de abril.—D. Baldomero Villegas, sobre «La causa de nuestros males y el remedio».

18 de abril.—D. Antonio Jaén Morente, sobre «Córdoba y la Escuela de Estudios hispano-africanos».

23 de abril.—D. Baldomero Villegas, sobre «Sólo la Minerva Española salvará la civilización».

4 de mayo.—D. Antonio Sardinha, sobre «La política de Camoens».

29 de mayo.—D. Víctor Ruiz Albeniz, sobre «Situación actual de España en Marruecos».

31 de mayo.—D. Víctor Ruiz Albeniz, su segunda conferencia sobre «Situación actual de España en Marruecos».

Literatura

21 de noviembre.—D. Angel Espinosa. «Lectura de poesías inéditas.

28 de noviembre.—D. Pedro Sáinz Rodríguez, sobre «Ruben Darío en la evolución de la lírica española».

3 de diciembre.—Se celebró una velada en honor del poeta Emilio Ferrari, en la que tomaron parte, D.^a Blanca de los Ríos de Lampérez, D. Manuel Sandoval, en representación de la Real Academia Española, D. José Ortega Munilla, en representación de «La Asociación de la Prensa», D. Fernando Soldevilla, en representación de la Asociación de Escritores y Artistas, D. Francisco Cossío, en representación del Ayuntamiento de Valladolid, y unas palabras finales del Presidente de la Sección de Literatura, D. Ramiro de Maeztu.

de diciembre.—D. Ramón Ledesma Miranda, sobre «Poemas nórdicos». Actuaron los Sres. Morenas de Tejada y Pérez Domenech, Secretarios de la Sección.

12 de diciembre.—D. Juan José Pérez Domenech dió una conferencia correspondiente al ciclo «Ruben Darío» disertó sobre «Ruben Darío y los poetas de hoy».

19 de diciembre.—D. Vicente Huidobro, sobre «Estética moderna». Hizo la presentación D. Mauricio Bacarisse».

26 de diciembre.—La Sección de Literatura convocó a Junta General extraordinaria para dar cuenta de una proposición de «Homenaje a Galdós».

2 de enero.—D. Ricardo García Prieto y D. Joaquín Prats Peralta dieron lectura del drama en verso «Félix de Montemar o el Estudiante de Salamanca».

4 de enero.—D. Carlos Ramírez Suárez, sobre «Don Benito Pérez Galdós». Hizo la presentación D. Agustín Millares.

16 de enero.—D. Guillermo Dandariena, sobre «D. Benito Pérez Galdós». «El pueblo de Madrid y las novelas de Galdós».

21 de enero.—Se celebró una velada en honor del poeta «D. José María Gabriel y Galán». Tomaron parte su iniciador D. José Sánchez Rojas, D. Juan de Orduna leyó unos versos de D. Cándido Rodríguez Pinillas, en nombre del Ateneo de Salamanca, D. Fernando Iscar Peyra, D. Baldome Gabriel y Galán, leyó las poesías de su

hermano. En nombre de la Real Academia de la Lengua pronunció un discurso D. Ricardo León. La distinguida actriz D.^a Herminia Peñaranda de Grau, leyó unas poesías castellanas, y finalizó el acto con unas palabras del Presidente de la Sección D. Ramiro de Maeztu.

30 de enero.—D. Humberto Esquivel Medina dió lectura de su libro «La Fuente de Gracia». Hizo la presentación D. Carlos Peyra.

6 de febrero.—D. Luis de Terán. «Glosa de las poesías de Ruben Darío». «Juventud, divino tesoro».

6 de febrero.—D. Augusto d'Halmer dió su primera conferencia sobre «Sensaciones de la India». Hizo la presentación D. Antonio Espina, y el Sr. Pérez Domench recitó unos versos inéditos de Ruben Darío y de Amado Nervo.

13 de febrero.—D. Antonio Alarcón Capilla, disertó sobre «Pérez Galdós y su obra». Hizo la presentación D. Guillermo Alonso de Dendariena.».

14 de febrero.—D.^a Blanca de los Ríos, sobre «Las cuitas de Marcela y los sueños de Dulcinea». Hizo la presentación D. Andrés González Blanco,

20 de febrero.—D. Erresto López Parra, lectura de su libro inédito «Las fuentes del silencio».

27 de febrero.—D. Evaristo Ribera Chovremont, dió lectura de su libro de poesías inédito «La Copa de Hebe». Hizo la presentación D. A. González Blanco.

6 de marzo.—D. Augusto d'Halmar dió su segunda conferencia sobre «Iniciaciones». «Evocación del Egipto».

12 de marzo.—D. Eugenio de Castro dió lectura de algunos poemas inéditos. Hizo la presentación D. Andrés González Blanco.

13 de marzo.—D. Ramiro de Maeztu, sobre «Portugal y su lirismo».

25 de marzo.—D. E. Carrasquilla Mallarino dió lectura de poesías. Hizo la presentación D. Ramiro de Maeztu.

27 de marzo.—Srta. Angélica Palma, sobre «Algo sobre literatura peruana». Hizo la presentación D. Andrés González Blanco.

3 de abril.—D. José Sánchez Rojas, sobre «Las tres ciudades de Santa Teresa de Jesús, Avila, Salamanca y Alba de Tormes».

7 de abril.—D. Augusto d'Halmar su tercera conferencia sobre «Escalas del Levante».

10 de abril.—D. Enrique de Leguina, sobre «Las mujeres del Quijote».

17 de abril.—D. Gerardo Diego, sobre «Estética y poética», y lecturas de poemas inéditos del libro «Imagen».

24 de abril.—D. Eugenio Carballo dió lectura de poesías inéditas. Hizo la presentación D. Andrés González Blanco.

1 de mayo.—D. Mario Alvar, sobre «El arte del actor.» Hizo la presentación D. Diego San José.

4 de mayo.—D. Juan G. Olmedilla, lectura de poesías de su libro inédito «Estramuros líricos».

7 de mayo.—D.^a Mercedes Pinto, lectura de poesías de su libro inédito. Hizo la presentación D. Alberto Valero Martín.

14 de mayo.—D. Lope Mateo, lectura de poesías de libro inédito. Hizo la presentación D. Andrés González Blanco.

16 de mayo.—Lectura de poesías del poeta D. J. Martínez Jerez, a cargo del Sr. Gabaldón, del Teatro de Eslava. Pronunciando unas palabras D. Andrés González Blanco.

22 de mayo.—D. Eduardo Muñoz del Portillo, sobre «Prestigio y decadencia del arte escénico». Hizo la presentación D. A. González Blanco.

23 de mayo.—D. José M.^a Bello, lectura de poesías inéditas. «Cantigas de juglería». Hizo la presentación D. Andrés González Blanco.

11 de junio.—D. Julio Bernacer, lectura de poesías.

Artes Plásticas

19 de enero.—D. Javier Winthuysen dió una conferencia sobre «Jardines clásicos de España». (Con proyecciones).

16 de febrero.—Esta sección organizó una serie de conferencias sobre «El libro, a cargo de los señores siguientes: D. Pedro M. Artiñano, sobre «Los materiales, papel, filigranas, tintas».

23 de febrero.—D. Vicente Castañeda, sobre «La tipografía española».

8 de marzo.—D. José Sánchez Gerona, sobre «La ilustración y la encuadernación del libro». (Con proyecciones).

9 de marzo.—D. R. P. Guillermo Antolín, Bibliotecario del Real Monasterio del Escorial, sobre «La encuadernación en España».

19 de enero.—D. Rafael Miquel y Planas, Presidente de la Asociación de bibliófilos de Cataluña, sobre «La formación del libro».

23 de marzo.—El señor conde de las Navas, sobre «El tratado del libro».

25 de marzo.—Primera conferencia del ciclo, «Arquitectura regional», a cargo de D. Leopoldo Torres Balbás, sobre «Las casas montañosas». (Con proyecciones).

30 de marzo.—D. Gustavo Fernández Balbuena, sobre «La arquitectura humilde de un pueblo del páramo leonés». (Con proyecciones).

6 de abril.—D. Pedro Muguruza, sobre «Las casas vascas». (Con proyecciones).

8 de abril.—D. Vicente Lampérez, sobre «La arquitectura rústica popular». (Con proyecciones).

12 de abril.—D. Luis Araujo Costa dió una conferencia sobre «Rembrandt». (Con proyecciones).

18 de mayo.—D. Gonzalo R. Lafora, sobre «Interpretación psicológica del cubismo y expresionismo».

Filosofía

12 de febrero.—D. Leonardo Coimbra, dió una conferencia sobre «O sentido religioso das modernas correntes literarias portuguesas»,

25 de febrero.—Sra. González Fiori, sobre «Un nuevo aspecto de modalidad estética».

4 de marzo.—D. José Verdes Montenegro, catedrático, sobre «Advertencias a un filósofo incipiente».

3 de junio.—D. Juan Casero, sobre «Publicidad mercantil y Psicología experimental». Hizo la presentación el Secretario de la Sección, D. Carlos González Alvarez.

Música

20 de noviembre.—Conferencia-Concierto por el Sr. Ember.

25 de diciembre.—Concierto de canto por María Gironella.

4 de febrero.—Concierto de piano por el Sr. Berdion.

11 de febrero.—Idem id., por D. Leopoldo Querol.

7 de abril.—Ídem íd., por la señorita Pilar Arnal.

17 de Abril.—Ídem íd., íd., íd.

30 de abril.—Ídem por el Trio Hispano, formado por los señores Ignacio Barba (piano), Agustín Soler (violín) y Roberto Coll (violonchelo).

6 de mayo.—Concierto de guitarra por Pantaleón Minguella.

13 de mayo.—Concierto de piano por la señorita María Fernández Gante.

Pedagogía.

17 de noviembre.—D. Benito Oastrillo Sagredo dió una conferencia sobre «La obra de los emigrantes asturianos a favor de la Primera Enseñanza». Hizo la presentación D. Adolfo Buyla.

8 de enero.—D. Adolfo Lenz. Profesor del Instituto Pedagógico de la Universidad Chile, sobre «La Reforma de la Segunda Enseñanza. Datos y observaciones acerca de la ensayada en Chile».

8 de enero.—D. Rodolfo Lenz, su segunda conferencia sobre «La reforma de la segunda Enseñanza». Datos y observaciones acerca de la ensayada en Chile».

12 de enero.—D. Luis Manso, sobre «El hispanoamericanismo en la Enseñanza».

19 de enero.—D. Bartolomé Sacristán, sobre «El problema educativo».

26 de enero.—D. Pablo Vrillard, sobre «El movimiento estudiantil en las Universidades Argentinas. Bases y propósitos de la Federación Internacional de Estudiantes en México». Presentado por el Secretario Sr. García Martí.

9 de febrero.—D. José Andrés y Manso, sobre «La Educación ciudadana del Pueblo y el Flamenquismo en la Política».

16 de febrero.—D. José Andrés y Manso dió lectura de su Memoria sobre «Política, Economía, Educación». Se puso a discusión y continuó los días 11, 18 y 30 de marzo: 1.º, 7 y 16 de abril; 7, 14, 21 y 28 de mayo, y 1.º de junio.

23 de febrero.—D. Román Sánchez Arias, sobre «La Educación física. Educación cerebral».

11 de marzo.—D. Andrés Ovejero, sobre «La socialización de Universidad».

30 de marzo.—D. Julio Ballesteros Curiel, sobre «Influencia del *Quijote* en los pedagogos nacionales y extranjeros».

CURSOS DE IDIOMAS Y TAQUIGRAFÍA

Inspector de Estudios. D. Antonio Dubois.

El Ateneo de Madrid sostiene las clases de idiomas y Taquigrafía, desde el 15 de octubre al 31 de mayo, estas clases son gratuitas, y están a cargo de los siguientes Profesores.

Taquigrafía.—Profesor D. Juan Soto de Gangoiti.

Auxiliar. D. Reinaldo E. Vázquez.

Concurren a esta clase (dividida en dos cursos) unos ciento cincuenta alumnos de ambos sexos, empleados de banca, del comercio, estudiantes, etc.

Francés.—(Curso especial para señoritas).—Profesor don José M.^a Hurtevieste. (Decano del Profesorado del Ateneo. Lleva treinta años consecutivos explicando esta clase, a la que asisten unas ochenta alumnas, obreras, empleadas y estudiantes.

Inglés 1.º y 2.º curso.—Profesor D. Herbert Noyes.—Sostiene unos treinta alumnos durante el curso, en su mayoría estudiantes de carreras especiales.

Alemán.—Profesor D. Curt Fraygand.—Asisten a esta clase uno veinte a veinticinco alumnos, algunos de ellos estudiantes de Medicina.

Italiano.—Profesor D. Alejandro Canetti.—Asisten unos quince a veinte alumnos, entre ellos artistas de teatro y alumnas del Conservatorio.

Francés 1.º.—D. Luis de Terán.—Se matriculan en esta clase, unos cuarenta alumnos en su mayoría estudiantes.

Francés 2.º.—Profesor D. Aurelio Ribalta.—A esta clase asisten casi todos los alumnos del curso anterior.

Latín.—Profesor D. Agustín Millares y Carlo.—A esta clase asiste un selecto número de alumnos.

Ruso.—Profesor D. Jorge Portnoff.—Asiste a esta clase unos quince alumnos.

Arabe.—Profesor D. Alberto Lozano.—A esta clase concurre escaso número de alumnos, pero con excelente resultado.

Griego.—Profesor D. Emeterio Mazorriaga.—Este curso explicó por primera vez esta clase a la que asisten varios socios del Ateneo, y algunas personas extrañas a él.